

La esencia de la revolución no está en que una nueva clase gobierne con la vieja máquina gubernamental, sino en que la nueva clase haga trizas la antigua máquina y en su lugar ponga otra nueva. - LENIN ("El Estado y la revolución").

JUSTICIA SOCIAL

Año V Núm. 167

Mahón, 20 Abril 1935

Redacción y Administración. ANGEL, 8

APARECE LOS SÁBADOS

Precio: 15 Céntimos

Órgano de las Agrupaciones Socialistas Menorquinas y de la Federación Obrera de Menorca

Cumplamos todos con nuestro deber

Lo que el momento actual exige de los trabajadores organizados

Rasgo característico esencial en nuestras organizaciones ha sido siempre el de que éstas fueron y son la más perfecta escuela para la educación y el adiestramiento de los trabajadores ante la lucha en que nos hallamos comprometidos cuantos queremos abatir el poderío absorbente del capitalismo.

Y no es otra la historia del movimiento obrero mundial sino una serie infinita de episodios de grandeza insuperable y de hondo dramatismo, durante la cual los trabajadores han prodigado heroísmo callado y sereno, inagotable espíritu de sacrificio y una corriente desbordada de solidaridad hacia aquellos camaradas que sufrían con mayor rigor la acometida capitalista, a la par que demostraban su perfecta disciplina y la nobilísima exaltación de sus ideales de justicia social y de perfección humana.

Incalculable es ya el número de víctimas y de héroes que proclaman las excelsas virtudes de los fundadores del movimiento obrero y de sus discípulos dentro de los cuadros de nuestras organizaciones societarias y socialistas. La importancia de las conquistas realizadas es imposible valorarla, dado el volumen inponderable de mejoras que representan en los aspectos material y moral de la vida proletaria. Solamente aquellos veteranos camaradas que llevan militando más de un tercio de siglo en la Unión General de Trabajadores pueden apreciar con ajustada exactitud la inmensa importancia de las mejoras logradas por nuestro movimiento sindical, en cuanto a España se refiere, y medir con certeza el avance gigantesco que hemos dado en el camino de nuestras reivindicaciones.

Los Sindicatos obreros no pueden ni deben ser organizaciones de oficio que se limiten exclusivamente a recaudar cuotas de sus asociados y a formar capitales colectivos en sus cajas de resistencia para cubrir los riesgos de aquellos cuando se declara la huelga, se sufre el paro forzoso, la enfermedad o la vejez. Esta finalidad de socorro, por sí sola, no haría sino reducir a límites estrechísimos los horizontes espirituales de los trabajadores asociados, los cuales permanecerían en las filas de los Sindicatos sujetos únicamente por estímulos de índole material, para dar satisfacción a sus egoísmos y con el afán puesto tan sólo en lograr aumentos de salario y reducción de la jornada, amparados en la fuerza coactiva de agrupaciones gremiales que no podrían ser consideradas sino como anticuadas colectividades de reseco carácter conservador. Por ahí se va fácilmente al fascismo nacionalista y arbitrario, saturado de disciplina cuartelera, en el que unos cuantos caporales, los más audaces, los que sienten desdén más profundo a las masas populares, conducen a éstas como rebaños, las utilizan de comparsas para sus apoteosis triunfales y cultivan el odio de pueblo a pueblo, a la mayor gloria y en provecho de los capitalistas, que se proponen mantener la esclavitud de la clase trabajadora.

La táctica opuesta a la que hemos señalado—que preconizó siempre la Unión General de Trabajadores desde los tiempos heroicos en que fué fundada por nuestro camarada y maestro Pablo Iglesias—es aquella que hace de cada Sindicato una admirable escuela para sus militantes, que da consciencia de su misión histórica a los obreros y que mantiene encendida en todo momento la llama del espíritu, con plenitud de ideales generosos de emancipación proletaria, al mismo tiempo que procura a los trabajadores adiestramiento constante en la lucha para que no se anquilose el músculo ni se atrofié el cerebro del militante, cuya vida ha de estar siempre presta a la pelea y al sacrificio para alejar todo peligro de sometimiento y retroceso.

No es suficiente que la organización sindical cuente con un pequeño grupo de compañeros escogidos que formen a modo de un brillante estado mayor dirigente de los Sindicatos. Importa infinitamente más contar con una amplia base en la masa obrera organizada, tan vigilante y alerta en mantener con energía las ventajas arrancadas al capitalismo como exacta y escrupulosa en el cumplimiento de sus deberes de solidaridad y disciplina dentro de la organización, que en definitiva, no será nada, aun con todo su aparato externo de grandeza, si no se halla fuertemente saturada de ideales emancipadores y no vibra en todo momento, desprendida de mezquinas preocupaciones gremialistas, ante los grandes problemas de justicia social que tiene planteados en todos los países la clase trabajadora.

Organización que no se inspire en estas normas de serenidad y de energía, tan profundamente revolucionarias; que no haga de sus cuadros sindicales una escuela permanente de educación y prácticas para intervenir con acierto en la contienda social; que no procure tener una amplia base en sus masas, capaces de controlar la acción de sus dirigentes; que no se ofrezca a cada instante como ejemplo vivo de inquietud acuciosa para el estudio y resolución de los más complejos problemas; que no vibre con encendida protesta ante la injusticia, cualquiera que sea la víctima que sufra el atropello, será una organización de apariencia ostentosa, pero sin contenido ideológico ni emoción humana, que se derrumbará como castillo de naipes en cuanto sople el viento de la adversidad.

¿OTRA VEZ LA GUERRA?

Al reaparecer de nuevo a la lucha JUSTICIA SOCIAL después de una prolongada suspensión volvemos a emborronar cuartillas con destino a este valiente semanario, que la bondad del camarada Director traduce en letras de molde.

¿De qué hablaremos hoy? Un buen tema es hablar de la guerra, que según la prensa, vuelve a flotar en el ambiente el humo denso de la pólvora, empleada para destruir a la humanidad.

Desde la subida de Hitler al poder en Alemania, la exacerbación nacionalista de una gran parte del pueblo alemán, como consecuencia de la exaltación del nazismo a la gobernación del Estado, ha subido al rojo vivo, trayendo por secuela que las demás naciones adopten medios defensivos para un caso de ataque. En Francia han adoptado los dos años de servicio obligatorio, en Italia llaman incluso la quinta de 1911 y las demás naciones construyen armamento a la desesperada, como si la conflagración fuera a estallar pronto.

El nacionalismo (fascismo) alemán significa la revancha; por eso Hitler, cuando empezó la propaganda del nuevo partido, dijo que su fin era romper con el Tratado de Versalles y volver a poner a Alemania a la altura de antes de la hecatombe del 14. Por ese motivo Hitler logró aumentar rápidamente su fama y su partido. Porque supo poner el dedo en la llaga y con su verborrea demagógica, prometiendo el oro y el moro a los miles de obreros parados, pudo escalar el poder, que, gracias a la traición del viejo mariscal Hindenburg, logró, sumiendo al país en una odiosa dictadura, consolidada a costa de montones de cadáveres de obreros y de los demás internados en los campos de concentración.

El fascismo, todos los fascismos, significa la guerra. El fascismo es apoyado económicamente por las oligarquías financieras y por los fabricantes de armas, para cerrar el paso al avance del Socialismo, que es el único que ha de terminar con los irritantes privilegios de las clases opresoras.

En Europa, como antes del 14, vuelve a respirarse olor de pólvora. Los pueblos están intranquilos y temen una nueva carnicería que sería mil veces peor que la última, debido a los adelantos que en materia bélica se han operado. Parece que los hombres de ciencia, estudian para exterminar más y mejor, a los seres humanos, como si la ciencia no fuera únicamente para buscar el bienestar a la Humanidad.

No es ésta la tradición de la Unión General de Trabajadores de España. Somos militantes de una verdadera democracia obrera, cuyo ideal supremo es el Socialismo, en la que todos, con iguales deberes e idénticos derechos, debemos estar siempre propicios a destacar nuestra personalidad en la lucha, respetando rigurosamente aquellas consignas y mandatos que dimanen de nuestros organismos autorizados, que son expresión de la voluntad y de la confianza de todos y cada uno de los afiliados a la Unión General de Trabajadores.

La hora presente está preñada de peligros y de amenazas para los obreros organizados. El sistema capitalista no sirve ya a las necesidades de la economía mundial y ofrece el espectáculo previsto de su derrumbamiento. Los capitalistas disponen todavía de fuertes resortes de poder represivo. Quizá no están lejanos los momentos decisivos en que han de medir sus fuerzas las huestes mercenarias del capitalismo y los núcleos de militantes de nuestras organizaciones. Para nosotros el triunfo no es dudoso. Frente a la odiosidad de los privilegios e injusticias del régimen capitalista se alza nuestra firme y serena voluntad de vencer, para dar paso a una Humanidad más venturosa que la actual, en la que los trabajadores no vivirán sometidos a la esclavitud del salario y disfrutarán por tanto, del producto íntegro de su trabajo.

Hitler, arrogante y soberbio, ante Sir John Simón, el representante de Inglaterra que ha ido a Berlín para ver de evitar el estallido terrible, ha manifestado que Alemania quiere la supremacía militar y que no quiere concertar tratados con los que se llaman Rusia ¡Ah! Precisamente aquí está el bluff de la cuestión. Alemania (mejor dicho Hitler) no puede ver ni en pintura a Rusia porque es un régimen comunista y éste es la antítesis del fascismo.

De aquí se deduce que el «bello Adolfo» es un esbirro al servicio del alto capitalismo porque quiere destruir a Rusia y así impedir el desarrollo del marxismo a las demás naciones, visto con simpatía por las altas burguesías de todo el mundo.

Inglaterra, que es pacifista, ha enviado a Eden, otro representante suyo, a Moscú, a hablar con Litvinof y Stalin, con objeto de concertar una alianza y asegurar así la paz de Europa. Esa entrevista ha tenido un buen resultado. Francia también enviará a Laval a Moscú con el mismo objeto que Inglaterra.

De manera que a Alemania podría salirle cara la bravata de querer desencadenar una nueva hecatombe.

Además, Hitler quiere ocultar su fracaso económico en la gobernación del Estado, con el espejuelo de una guerra, como Mussolini buscando un conflicto armado con Abisinia. A eso conducen los fascismos: a la destrucción y al caos.

Los trabajadores de todo el mundo, caso de ser movilizados para ir a matar a sus hermanos, igualmente explotados como ellos, no deben hacer lo mismo que en el año 1914.

Los años pasados desde aquella fecha, han debido enseñar mucho a los obreros. Habrán aprendido que el patriotismo no reside más que en el bolsillo de los altos jefes del capitalismo y que para defender los intereses de los explotadores, no vale la pena coger el fusil y matar a sus hermanos en explotación.

A no ser que al coger el arma, sirva para volverse contra sus enemigos de clase y después implantar el régimen que ha de emancipar a todos los obreros y en el mundo sea una realidad la verdadera justicia social.

RAMON GARCIA GALAN

Palma, abril 1935.

Oficina de reclamaciones

El paso de nuestro camarada Largo Caballero por el Ministerio del Trabajo durante los dos primeros años de la República fué fructífero en la promulgación de leyes de carácter social, poniendo al alcance de los trabajadores medios jurídicos para defenderse en punto de los abusos y atropellos de patronos y Compañías explotadoras.

Con el fin de sacar el mayor provecho posible en beneficio de los obreros de los derechos que les conceden las leyes, la Federación Obrera de Menorca tiene establecida en su domicilio, una Oficina de Reclamaciones.

La citada Oficina, al frente de la cual está el compañero Antonio Gomila, Secretario de dicha organización, tiene por objeto: 1.º Poner al corriente a los obreros de los derechos que les reconocen las leyes, en lo referente a despidos, pago de horas extraordinarias, Accidentes de trabajo, jornada, etc. 2.º Acudir en representación de los obreros ante los tribunales competentes, en los conflictos que surjan entre obreros y patronos, por las materias expuestas. En una palabra: Orientar y en su caso defender, a los obreros en la medida de lo posible de los atropellos y abusos cometidos en sus derechos, muchas de las veces aprovechando su ignorancia. Las leyes se hacen para que se cumplan y para que éstas se cumplan en beneficio de los trabajadores, es indispensable que éstos al no verse atendidos en lo que de derecho les corresponde busquen apoyo en sus organizaciones respectivas.

Ultimamente la Federación Local de Sociedades Obreras de Mahón llamó la atención sobre el funcionamiento de dicha Oficina, en el sentido de que en bastantes ocasiones acudían a ella obreros que no están asociados, considerando conveniente el que en lo sucesivo, no se tramite ningún asunto a ningún obrero que no esté asociado, si no se da de alta en su organización respectiva.

Aprobamos sin reservas esta medida; porque son frecuentes los casos de elementos que no se acuerdan para nada de la organización (incluso la combaten) hasta el momento en que necesitan sus servicios.

Va siendo hora de que los obreros se convenzan de que solamente estando organizados, están en condiciones para defender sus derechos.

ISOLIDARIDAD!

Por los compañeros presos

Como saben todos nuestros afiliados y simpatizantes, en estos momentos ascienden a miles el número de compañeros presos por los pasados sucesos de Octubre. A tales camaradas, que se sacrificaron en defensa de toda la clase trabajadora, no puede faltarles nuestra asidua solidaridad.

Seguramente porque hasta ahora estuvo interrumpida nuestra fácil comunicación con la opinión trabajadora, los compañeros presos no conocen, salvo contadísimas excepciones, el apoyo material a que tienen derecho del proletariado menorquín.

A salvar está omisión que no tiene otra justificación que la anomalía en nuestra vida sindical y política, tiende este llamamiento. Ahora que nuestra vida se va regularizando, hay que colocar en primer plano el obligado tributo de solidaridad proletaria para los que se encuentran privados de libertad.

Todos los sindicatos, todas las agrupaciones políticas como igualmente sus afiliados y simpatizantes tienen que cumplir ese inexorable deber.

Conocemos que la angustiosa situación del proletariado menorquín no es muy propicia como para satisfacer nuestra demanda. Pero pensamos también que si angustiosa es nuestra situación más lo es aún la de los miles de camaradas que se encuentran presos sin poder subvenir a la más mínima de las necesidades de sus compañeras e hijos. Somos muchos y con un ínfimo sacrificio por parte de cada uno podemos recaudar un puñado de pesetas para aliviar las dramáticas horas de esas víctimas de la represión capitalista. No esperemos un momento más. Si cada día tiene su afán, el de hoy debemos emplearlo en prestarle nuestra inexcusable solidaridad a los camaradas presos.

A los jóvenes de Baleares

CAMARADAS:

Por fin, después de vencidas no pocas dificultades, aparecerá el próximo Primero de Mayo y en lo sucesivo el día primero de cada mes ¡ADELANTE!, periódico mensual, órgano de la Juventud Socialista de Mahón y portavoz de los jóvenes de Baleares.

Con dicha aparición afirmamos nuestro deseo de realizar una labor, desde mucho tiempo descuidada cual es la de organizar y orientar al proletariado joven para las luchas futuras. No desconocemos, desde luego, que los tiempos son duros y que los pocos elementos que integramos esta Juventud, tendremos que realizar para ello un esfuerzo superior en mucho a nuestras fuerzas. No obstante persistimos en nuestro empeño, porque estamos completamente convencidos de que si todas las Juventudes Socialistas isleñas y en particular los jóvenes todos lo propagan con cariño y nuestros Corresponsales Administrativos liquidan con la puntualidad debida, ¡ADELANTE! tendrá una vida próspera.

Por parte nuestra, desde luego, no ha de faltar ni la voluntad que nos empuje a publicarlo ni el entusiasmado deseo de convertirlo en un digno órgano de expresión juvenil atento a todos sus problemas y activo contra las injusticias existentes. Por ello en nuestras páginas nos proponemos abordar los temas de organización sindical, orientación marxista, de lucha diaria y defender a toda raya los objetivos señalados por nuestra Federación Nacional.

Con tal fin un consejo de redacción, compuesto de jóvenes decididos, de uno y otro campo de trabajo, de una y otra formación intelectual, y hasta de distinto sexo, laborarán juntos la obra que ha de crear conciencia de clase a la masa juvenil, por desgracia de todos educada en un ambiente y en unos deseos de una sociedad corrompida.

La Redacción está formada en la siguiente forma:

Director: Juan López Morillo.

Redactores: José Caules Juan, Zoé García Terrés, Gaspar Melsión Pons, Miguel Gomila Cardona, Ocenía Marqués Mezquida y Miguel G. Febrer

Con todo ello esperamos ser acogidos con el beneplácito de todos y llegar a ser el preferido de la clase trabajadora.

LA JUVENTUD SOCIALISTA DE MAHÓN

Cargos mal retribuidos

Tenemos un alto concepto de las funciones del trabajo. Y porque entendemos que todo esfuerzo realizado provechosamente debe ser correspondido con la debida remuneración, no acertamos a comprender, por ejemplo, el por qué un señor Inspector del Trabajo en Málaga con residencia en Mahón, que tanto se desvela por el cumplimiento de las disposiciones vigentes en materia social, como la estricta jornada de ocho horas, el trabajo de los menores, regulación del de la mujer, etcétera, vea correspondida su penosa labor con unas miserables 400 pesetas mensuales.

Bien está que esta retribución fuese criticada por fabulosa en aquel Gobierno del odioso bienio, cuando ejercían el cargo otros señores menos celosos en su cometido, porque entonces tenía todos los caracteres de una usurpación. Pero en esta época feliz en que todo el mundo es tratado con la máxima consideración; que por fortuna y gracias a la táctica desplegada por los funcionarios lerrouxistas, ha desaparecido todo antagonismo entre patronos y obreros, no creemos de justicia, y así lo proclamamos, que don Ramón Bustamante, Inspector del Trabajo en Málaga con residencia en Mahón, vea compensada su ingrata, inmensa y nunca bastante recomendable labor con unos míseros 80 duros al mes.

Y lo que decimos de don Ramón Bustamante podríamos objetar con respecto al novel cuerpo de Guardias de Asalto, que en buena hora, y con gran satisfacción de la mayoría de habitantes de esta levantisca tierra, pisaron nuestro suelo, ayer semillero de luchas e intrigas, hoy convertido en el más grande de los paraísos. ¿Son equivalentes 10 000 pesetas mensuales para responder del orden en un campo de foot-ball, por ejemplo, una de cuyas únicas misiones con tanto cariño lleva a cabo el nunca bastante ponderado Cuerpo?

¡Verdaderamente los hay mal retribuidos!

J. M.

Sugerencias de la crisis

La gestación de la crisis ha puesto a descubierto el concepto de botín que del Poder tiene la Ceda. El fracaso del pobre y mediocre Martínez de Velasco fué debido a la pretensión de D. Gil de que a su partido le fueran adjudicadas seis carteras, entre ellas la de Guerra y la de Gobernación. Resultará, D. José, menos tonto de lo que le creíamos. Comparemos conductas. Al abrirse las Cortes Constituyentes el Partido Socialista contaba con 118 Diputados y tenía tres Ministros en el Gobierno. La Ceda con algunos Diputados menos, exige seis carteras. Pero ¡lo que son las cosas! Nosotros que habíamos traído la República, por tener tres Ministros en el Gobierno, éramos unos enchufistas. La Ceda, que se ha colado en la República que nosotros tragimos, pretenden esos cargos no para en eufarse sino para, abnegadamente, sacrificarse por la patria!

Es impúdico forcejeo botinesco nos recuerda la escena del Calvario. Perdónese nuestra devoción bíblica, en estos días cuaremales. Los cedistas, como verdaderos fariseos, han crucificado a la República. Y ahora, cínicamente, se disputan sus vestimentas.

EN TORNO AL PROCESO DEL CAMARADA BAGUR

¿Justicia? Veámoslo

“Por el supuesto delito de cantar la “Internacional” y lanzar gritos subversivos, dentro de la cárcel de Mahón, es juzgado y condenado por un Consejo de Guerra a seis meses y un día de arresto mayor el camarada, Bartolomé Bagur”.

Qué importará el concepto que los Jueces militares puedan tener de los cantos proletarios y del noble deporte de cantar en general, ni la histeria que puedan producirle los gritos subversivos, lo que den por llamar gritos subversivos, si a la postre de ello el camarada, Bartolomé Bagur, sufre ya los rigores de la justicia que ellos administran. Antes, quizás, hubiera tenido un valor, más o menos positivo, como arma dialectiva del abogado defensor. Hoy, cuanto más, un ligero comentario de ello solo puede interesarnos como forma impresionista en el sentido analítico de la “Justicia republicana”.

Tales apreciaciones las hacemos firmes en la creencia de que existe el peso de la política sobre la Justicia, y que este proceso de relumbro no ha sido más que el desarrollo de un cúmulo de pasiones mal reprimidas. Veamos como:

Se le acusa de cantar la “Internacional”. ¿Desde cuándo es eso delictivo? ¿Puede serlo en la forma susodicha? Sería caer en el más grave de los ridículos el creer siquiera, que con sus cantos (demostrando el delito por hecho) podía perjudicar en lo más mínimo lo que se da por llamar paz pública. También se afirma, ya que nada se prueba, que lanzó gritos de “viva la Revolución”. ¿Es que este no es el grito unánime de la conciencia universal? Se nos dirá: el Código no entiende de razones... sólo eso, pero nada en un sentido razonable de apoyo a la verdadera Justicia.

Sigamos comentando. Hemos apuntado ligeramente la influencia de la política sobre la Justicia; nos resta ahora sintetizarla en este proceso. Hemos hablado también de pasiones mal reprimidas y ello nos impone el deber de ser claros en nuestros juicios. Porque sentiríamos que al valorizar esta crítica no encontrarán los disconformes el dique donde entre las sus rencoras.

Política es pasión, pasión es idolatría a lo de uno, idolatría, suele ser casi siempre, odio a lo del otro. Con esta escala gradatoria se entiende claramente el deseo de los

adversarios de Bagur, mejor dicho de los compañeros suyos, pues Bagur no tenía adversarios, en iniciar un proceso de ruido, cuyo banderín les sirviera en sus propagandas partidista.

Iniciado este según sus deseos, puestos en juego todos sus valores, hasta el infundado celo del “cumplimiento del deber”, el fallo de la Justicia caería inexorablemente sobre unos hombres de valía, que para mucho tiempo serían arrancados del plano de la lucha obrera. Pero no contaron con una cosa: la firmeza y la solidaridad de los detenidos; y a través de las declaraciones de los veinte acusados del grave delito de cantar la “Internacional” y manifestar su alegría a un régimen naciente, desde la cárcel a la que les había llevado sus ideas, se vislumbró un solo positivo, el justo y arrogante gesto de desprecio contra los que consideran manejable la Justicia para sus procedimientos turbios.

No en balde unos y otros se convencieron de la inutilidad del proceso, pero como no era la de quedar mal, Bagur fué el mártir del Gólgota. En él se descargó todo el odio, el que no pudieron vomitar sobre sus compañeros, procesándolo primero y condenándolo a los seis meses de reclusión, más tarde.

Seis meses no tienen importancia —dirán unos— pero sí lo tiene el hecho injusto de la condena en sí solo, el ejemplo de como administra la Justicia la República y la moral ineficaz de sus directores... Ya se que Bagur cumplirá resignado su condena, se también que muchos que deberían estar en su lugar andan campando por sus respetos. Quizás por este mismo hecho tenga tanta esperanza en el futuro y me sobrecoja de espanto y de terror cuando veo brillar el filo de la mal llamada Justicia Republicana.

Mientras tanto, camarada Bagur, no por eso entre tanta injusticia deja de haber unos hombres justos que piensan en ti.

JUAN LOPEZ MORILLO

APARECERÁ EN BREVE

“Adelante”

Órgano mensual de la Juventud Socialista de Mahón

Ningún joven debe dejar de leerlo

TRIANON

Sábado 20 Abril de 1935. - Noche a las 9'45

Domingo a las 3'30, 6'45 y 9'45

Debut del más grandioso espectáculo de variedades

MENDEZ

compuesto por SEIS valiosas atracciones

Dará principio la sesión con el estreno de la interesante opereta de la marca UFA Romanza Húngara por Rose Carzony

Domingo después de la última sesión BAILE EXTRAORDINARIO.

SALON VICTORIA

Hoy sábado a las 6'30 y a las 9'45

¡El mejor espectáculo que puede V. imaginarse!

La Hermana San Sulpicio

¡¡Lo increíble!! - ¡¡Lo mejor!!

La película ESPAÑOLA que triunfa en todo el mundo por la gracia de su asunto y de la sin rival



IMPERIO ARGENTINA

LOS QUE SUBEN

Basta de farsa

Por el Gobierno de la República ha sido nombrado embajador en Méjico don Emiliano Iglesias, jefe del grupo parlamentario mongólico. Concedores de las excepcionales cualidades captadoras del distinguido mongol, no es difícil augurar que hará palidecer la gloriosa memoria de Hernán Cortés, primer conquistador de aquel rico territorio. De aquellas tierras nos trajo su conquistador, entre otras muchas cosas valiosas, el pavo de Indias, ave sagrada de los indios aztecas, que tanto satisface nuestra gula en las fiestas navideñas. ¿Qué nos traerá de allí don Emiliano? ¿Algún rico fruto de sabroso jugo? ¿Algún ave de rico plumaje y sabor apetitoso? Esperamos confiados que don Emiliano no regresará de cumplir su elevada misión con las manos vacías.

Don Antonio Ballester Llambias, ha sido designado para el elevado cargo de subsecretario del Ministerio de Agricultura, cargo que por sus relevantes méritos tiene bien merecido. Le felicitamos cordialmente, pues su retrato engrosará seguramente la galería de mahoneses ilustres que adorna el salón de actos de nuestra Casa Consistorial. Al congratularnos de su nombramiento, sabemos llevará a la práctica los postulados de su señor padre, el culto publicista autor de la interesantísima serie de artículos publicados bajo el lema "Orden, Paz y Trabajo". Concedor como es el ilustre mahonés de nuestras costumbres, no ignora que Orden y Paz aquí no falta. Esperamos actuará con tesón para que tampoco falte Trabajo.

Somos nosotros, los socialistas, como hombres conscientes de nuestra misión y responsables de ella, los que tenemos el deber de hacer todo lo humanamente posible, para que nuestro ideal verdaderamente izquierdista, vaya infiltrándose en todos aquellos trabajadores que por su poca comprensión de la realidad política y social de España, están propensos a dejarse conducir como en las elecciones de 1933 por los que viven a la sombra y bajo el influjo de D. Juan Manent, caudillo del Partido Radical.

Por poco que reflexionen dichos obreros, comprenderán que el actual Gobernador Civil de Baleares, no es aquél de otros tiempos, que con sus campañas inflamadas arengaba a las multitudes para la implantación del Anarquismo.

Al recordar sus propagandas y coquetarlas con su actuación presente, acaudillando un sector del partido que para poder existir tiene que ir del brazo de monárquicos y tradicionalistas, no podemos menos que decir a los obreros que aún les siguen: Basta de farsa; el partido radical no es un partido de izquierda: Su historia ha quedado desnaturalizada por completo, al ser el principal colaborador de la destrucción de la obra de las Constituyentes, en beneficio de los elementos más reaccionarios y para dar satisfacciones a su clientela.

El puesto de lucha de los obreros esta en las filas del Partido Socialista y de la Unión General de Trabajadores, los cuales, cuando se presente ocasión, unidos con los demás elementos de izquierda, y con aquellos partidos republicanos que no hayan tenido responsabilidad en la represión del pasado movimiento de octubre, los desalojaremos de los puestos que ocupan, gracias al apoyo de republicanos de izquierda y socialistas, en las elecciones memorables del 12 de Abril de 1931.

CORRESPONSAL

Para "El Obrero Balear"

Con motivo de nuestra reaparición, hemos leído en nuestro fraternal colega «El Obrero Balear» la nota que inserta congratulándose por nuestra nueva salida. Huelga que consignemos nuestro agradecimiento por las frases de aliento que nos dedica; y puede estar seguro el portavoz de los socialistas palmesanos de que, a pesar de nuestra temporal suspensión, no se ha enfriado lo más mínimo nuestro entusiasmo.

Reanudamos, pues, nuestra labor con idénticos bríos a los empleados anteriormente, y convencidos más que nunca de la incontenible victoria del proletariado.

Modesta, pero tenazmente, continuaremos imperturbables por nuestro camino, que se nos antoja menos escabroso cuando nos acompañan frases de estímulo como las que nos dedica «El Obrero Balear».

EL CONDE DE MONTE-TORO

DE LOS MAESTROS

Aspiraciones del proletariado

Están engañados o pretenden engañar a las gentes los que aseveran que el proletariado lucha tan solo por alcanzar beneficios materiales.

Basta fijarse en el ideal que el proletariado persigue para comprender la falsedad de tal aserto.

Quieren los proletarios mejorar su actual situación, pero quieren también redimir a su clase y con su clase a toda la Humanidad, de la esclavitud y la tiranía.

¿Y qué representa esa redención? Pues representa el que todos los seres humanos satisfagan no solamente sus necesidades materiales sino también las espirituales. Precisamente lo que no ocurre hoy. En el régimen en que vivimos, la inmensa mayoría de los hombres satisfacen escasamente sus necesidades materiales, y las del otro orden muy poco o nada. ¿Cuántos gozan al presente de las bellezas de la Literatura, de la Música, de la Pintura y de la Escultura? ¿Cuántos pueden en estos tiempos entregarse al estudio de la Filosofía, de la Historia y de las Ciencias Naturales? Comparados con la población mundial, escaso número de individuos.

Las aspiraciones del proletariado son tan grandes y tan progresivas que al realizarse crearán una civilización infinitamente más adelantada que la que ahora existe.

PABLO IGLESIAS

Ramón González Peña

— POR —

MIGUEL RANCHAL

Se acaba de poner a la venta el folleto que trata de la conducta ejemplar de este hombre de la Revolución de Octubre, al precio de 60 céntimos.

No dejen de adquirirlo, para poder enjuiciar sobre la vida del Secretario de la Federación Nacional de mineros de España, hombre de corazón y sentimientos elevados.

Todos los trabajadores y especialmente los militantes de la Unión General y el Partido Socialista, deben conocer este libro de palpitante actualidad.

Los pedidos a su autor: MIGUEL RANCHAL, Plaza de Pablo Iglesias, 15, Villanueva del Duque (Córdoba),

1.º DE MAYO DE 1935

PROGRAMA

DE LOS ACTOS QUE CON MOTIVO DE LA FIESTA DEL TRABAJO CELEBRARA LA FEDERACION LOCAL DE SOCIEDADES OBRERAS (U. G. T.)

Día 30 de Abril

- 1.º Iluminación general de la fachada del local social.
- 2.º GRAN VELADA en el Teatro Principal la cual correrá a cargo del Orfeón Mahonés, que pondrá en escena la aplaudida zarzuela

LA DOLOROSA

El producto de esta velada será destinado a los presos políticos y sociales.

Día 1.º de Mayo

GRANDIOSO MITIN

en el Teatro Principal en el que tomará parte, además de los elementos de las organizaciones locales, un destacado miembro de la U. G. T. de España.

- 2.º Presentación de unas conclusiones a las autoridades locales.
- 3.º MERIENDA POPULAR en el Cos Nou.

NOTA.—Se pone en conocimiento de los afiliados que en las oficinas del Comité se hallan abiertas las listas de las localidades para la velada del Teatro Principal, cuyas listas se cerrarán el día 27 con objeto de celebrar el acostumbrado sorteo.

Se recuerda a los obreros asociados a la F. O. M. que no se hayan aún inscrito para localidades, que no se reserven para última hora, que tal vez no puedan ser atendidos.

Proletario

Levanta la cabeza proletario,
Espartaco redento;
Levanta la cabeza, marcha erguido,
firme el paso, viril, combado el pecho.
Tu sol, el que despunta en el Oriente;
el sol de tu enemigo el del ocaso.
¡La global! ¡Resurrexit! Ya era hora
de que aventaras el sudario
en el que envuelto has sido tantos siglos,
escarnecido y lapidado.
Marcha libre, conjura el sortilegio
de la patria y el amo,
vuelve la espalda a dios, el viejo mito
con que se te ha vendado,
mentira vil que hizo de tí en la vida
un lobo destentado.
Acosa esos fantasmas dolorosos...
mata esos minotauros...

Basta ya de cadenas y ensueños,
basta ya proletario.
Las lindes de tu patria son los polos,
tu dios es el trabajo,
la libertad tu canto de combate,
la justicia tu amo.
Apréstate a la lucha,
cancela ya el pasado...
Si presientes la gloria de tu sino
te sentirás galvanizado.

Forjador de un mañana luminoso
en la forja del tiempo remansado.
¿No divisas la atlántida soñada?
¿No eres el destinado
cual un nuevo Colón a su conquista?
Nauta tiranizado,
siempre mártir, despojo miserable
del dolor arrancado,
en tu pupila tenebrosa,
de mirar acerado,
duerme el odio de dramas ancestrales;
rencor amamantado
entre miserias, luchas y dolores,
en un amor materno desgarrado.

Pero en tanto que triunfas,
sé fuerte, apasionado;
la tradición te acecha rebrotada
en el fascio larvado.
Máscara de un ayer lleno de vicio
impuro y calcinado.
Y el fin es el amor, ansia perenne,
poema embalsamado
que cantarás mañana conmovido
feliz y libertado.
Mas si el amor es fin, el odio es medio,
imperiosa razón de atormentado,
cruel necesidad, triste dilema:
el ser devorador o devorado.
Echa a está la suerte; la contienda
cada vez es más ruda, proletario.
Cuida con tu deber; es la consigna:
Hoy toca ser soldado.

EL BARQUERO

Acción Sindical y Política

Agrupación Socialista Obrera de Mahón

El Comité de esta Agrupación en su última reunión acordó prestar todo su apoyo a todos los actos que con motivo de la Fiesta del Trabajo celebren las organizaciones obreras pertenecientes a la Unión General de Trabajadores de España. Al mismo tiempo recomienda a todos sus afiliados y simpatizantes, que colaboren con entusiasmo al mayor esplendor de los mismos.

También se acordó que el número de JUSTICIA SOCIAL que corresponde a la fecha 27 del corriente aparezca, el día 1.º de Mayo y esté dedicado a la conmemoración de dicha fecha.

Será necesario averiguarlo

La Sociedad de Albañiles de la F.O.M. nos replica la inserción de esta nota:

«Ha llegado a nosotros el rumor, (y a título de tal lo recogemos) que don José Codina, después de haber adquirido el edificio derruido de lo que fué Fábrica de Calzado con piso de Goma de Tomás Pons, y proceder a su reedificación, ha contratado y sigue contratando el personal de albañilería por su cuenta, a condición de que han de trabajar cuarenta y ocho horas semanales y con jornales inferiores a los que determinan las bases de trabajo actualmente en vigor para el ramo de albañilería.

La Jornada de trabajo en Mahón para el ramo de albañilería y braceros, es de cuarenta y cuatro horas semanales, según acuerdo del Jurado Mixto firmado por el ministro del Trabajo y los jornales a percibir están previstos en las bases de referencia.

Averiguaremos lo que pueda haber sobre el particular, porque no estamos dispuestos o que ningún desaprensivo pueda aprovecharse del malestar de los obreros ocasionado por la crisis de trabajo.

Sociedad de Camareros

Reunida esta Sociedad en junta general el día 17 del corriente acordó por unanimidad no acudir al trabajo el día 1.º de Mayo por celebrar dicho día la Fiesta del Trabajo.

En los Hoteles y Casas de Comida los camareros procederán en igual for-

ma que los años anteriores, o sea bajarán una hora y media la comida y una hora en la cena.

LA JUNTA

Reunión de obreros

El pasado domingo como estaba anunciado se reunieron en el local de la F. O. M. un buen número de trabajadores ocupados en el peonaje de las obras que se realizan por cuenta del Estado para las obras de defensa en la Base Naval de Mahón, para dar lectura al proyecto de reglamento de la Sociedad que piensan constituir.

Dicho reglamento fué aprobado por los reunidos, e interin lo aprueban las autoridades competentes, se han abierto por la Comisión organizadora unas listas provisionales, en las que conviene pasen a inscribirse los obreros que trabajen en dichas obras, todos los días de siete a nueve de la noche, en sus oficinas calle del Angel, 8, en donde se les informará debidamente.

Aviso a los corresponsales

Con motivo de la fiesta del Trabajo el número próximo de JUSTICIA SOCIAL se pondrá a la venta el día primero de Mayo en vez del 27 del corriente.

Conviene nos indiquen oportunamente el número de ejemplares que necesiten para poder regularizar la tirada.

POLITICA REPUBLICANA

Con este título vió la luz el sábado día 13 de Abril un nuevo periódico órgano del Partido de Izquierda Republicana. En él se insertan interesantes trabajos de significados elementos del auténtico republicanismo español y de otros del partido de Izquierda Republicana de esta isla, además de otros sueltos, entrefiletos y notas de verdadera actualidad.

Felicitamos sinceramente a los republicanos de izquierda por su acierto al lanzar a la calle dicha publicación.

CIUDADANOS

LEED Y PROPAGAD **JUSTICIA SOCIAL**

ES EL ÚNICO PERIÓDICO DE

IZQUIERDA DE MENORCA

Imprenta Balear. Prieto y Caules, 9.-Mahón

Son falsos revolucionarios los que mediante un hecho de fuerza, en que el pueblo trabajador no tiene parte, tratan de derribar un trono y poner en su lugar un presidente que mantenga igual que aquél los intereses de la clase explotadora. - PABLO IGLESIAS

JUSTICIA SOCIAL

Son falsos revolucionarios los que desean borrar la monarquía, acabar con los reyes que ciñen la corona y dejar subsistir, sin embargo, el régimen burgués y los reyes del taller, mucho peores que aquéllos.

PABLO IGLESIAS

TEMAS DE AHORA

¿Qué vamos a reconquistar?

Aunque el tema se encuentra ya bastante manoseado a fuerza de rodar por las columnas periodísticas, forzadamente habrá que volver a tratarlo, en un futuro más o menos lejano, cuando tengan lugar las elecciones y dando por supuesto que irán precedidas de las posibles garantías para todos los sectores políticos.

Para entrar en materia necesitamos una previa aclaración: saber qué es lo que se entiende por "reconquista" de la República. Si esa "reconquista" consiste en el normal ejercicio de las llamadas conquistas democráticas o la vuelta a los alegres e ingenuos días del *no-fasto bienio* que se fueron para no volver.

Si se trata de lo primero, es decir de conseguir las mínimas libertades para que todo ciudadano pueda ejercer el derecho de propagar sus ideas en la tribuna y en la prensa como asimismo realizar la labor de crítica que todo gobernado puede ejercer sobre los que lo gobiernan, no dudamos un instante en reconocer la necesidad de ello. Y en proclamar su perentoriedad estamos seguros de ser acompañados por las fuerzas políticas o sindicales que ocupen una posición de las denominadas "extremistas". Porque si la clandestinidad puede prestigiarse en un ambiente de heroísmos románticos, el revolucionario realista tiene que dejar a un lado los romanticismos para lograr la eficiencia. Y, no cabe duda, en un ambiente libre el trabajo de propaganda, de organización, de captación de masas obtiene infinito mayor rendimiento que en la enrarecida atmósfera conspiratoria.

Pero si la "reconquista" supone la resurrección de los dos primeros años del régimen republicano, tenemos que confesar que no nos interesa. Y conste que en este desinterés no va envuelto el menor gesto despectivo para aquella etapa que, con sus defectos y con sus escasos aciertos, cambiaríamos de buena gana por la que estamos viviendo. Pero como por socialistas nos está vedada cualquier escapada al campo sentimental y prohibidos los paseos por el jardín del idealismo, no nos queda otro recurso que el de continuar por el duro camino de la realidad en donde no encontramos ningún hito con el consiguiente rótulo: "Por aquí se reconquista la República del 14 de Abril".

¿Pesimismo? Quien de la historia, y la política lo es, tenga, siquiera sea somera e insuficientemente, un concepto científico, no puede ser pesimista ni optimista. Debe limitarse a juzgar con frialdad los acontecimientos teniendo, sobre todo, muy en cuenta los factores lugar y tiempo o, dicho con otro lenguaje, formas de producción y desarrollo de ella. Por ignorar estos factores o por hacer caso omiso de ellos algunos políticos pequeños burgueses, cabalgando en sus democráticos pegasos, llegan incluso a comparar la república española con la francesa en la época de Gambetta, olvidando que en el siglo XIX la burguesía mostraba una verdadera euforia de la que hoy carece, y dejándose en el tintero que si hoy viviera Gambetta las huestes de Flandin lo habrían complicado en un contrabando de armas.

Otro día continuaremos.

MODESTO LLANO

Cada cual en su sitio

Los momentos que vivimos en lo que hace referencia a la cuestión social y política de España los consideramos de una trascendencia tan extraordinaria, que nos induce a pensar, si todos y cada uno de los que en esta Isla estamos inscritos en las filas del Partido Socialista y por lo tanto militantes de la Unión General de Trabajadores, cumplimos con los deberes que nos imponen la hora presente.

No creemos que los momentos actuales sean los más a propósito para la vida tranquila de los militantes que de buen grado han aceptado las normas disciplinarias de nuestro Partido; antes al contrario: Consideramos que se requiere por parte de todos el máximo de actividad en beneficio de nuestros ideales.

Ha llegado el momento de que los que de verdad sientan las ideas dándose cuenta de la responsabilidad del instante, tomen las cosas en serio y procuren amoldar su conducta a lo que les encomiende el cumplimiento del deber.

En nuestras organizaciones no

hacen falta los gandules ni los payasos que creen que todo puede tratarse en broma, ni dar margen a que la actuación pública y privada de nuestros militantes pueda ponerse en entredicho.

Los momentos presentes son de una fuerte disciplina en todos los órdenes de la vida; y los que no estén dispuestos a someterse a ella; los que se sientan desengañados, los que hayan perdido la fe que se retiren, antes de dar motivo a que sean retirados por los que consideran que a las ideas se las sirve con la máxima actividad al servicio de ellas trabajando modestamente para engrandecer la organización.

Ha llegado la hora de que cada cual haga exámen de conciencia y que nuestras filas se depuren por convencimiento propio del individuo. No son horas de socialistas de Ateneo, ni socialistas de café, ni tampoco caben en nuestras filas los pobres de espíritu ni los que puedan ser para las ideas un factor que en vez de impulsarlas, impida su desarrollo.

No queremos significar con esto que nuestras organizaciones tengan que ser una secta, ni tenemos el propósito de hacer santos ni mártires; sabemos de las imperfecciones de la sociedad presente y que es labor poco menos que titánica inculcar en los individuos una moral superior a la corriente.

Pero, cuando los enemigos y adversarios de nuestras organizaciones apelan a todos los procedimientos con el propósito de destruirlas; cuando centenares de compañeros nuestros han sacrificado su vida en la defensa de nuestros ideales y otros muchos están privados de libertad y en peligro de perderla; lo menos que puede hacerse para responder

a lo que de nosotros exigen las ideas que defendemos, es dedicar nuestras actividades al fortalecimiento de la organización hasta donde sea posible, prestar apoyo moral y material a los compañeros perseguidos por la justicia burguesa, sacrificios estos muy pequeños en comparación de los que exigen las circunstancias.

Es probable que con esta labor nos ganemos el título de machacones o chillados; pero no nos pesarán los calificativos, si conseguimos despertar a los dormidos, hacer andar a los vacilantes y conquistar para nuestra causa, el respeto de amigos y adversarios.

A. GOMILA

La gendarmización del Estado burgués, signo de su decadencia

Se ha dicho muchas veces que un régimen político no puede descender sobre las bayonetas. Europa entera puede demostrar la falsedad de ese aforismo simplemente democrático. De punta a cabo, el viejo continente no vive hoy sobre otra cosa.

Esa especie de refrán político encerraba—en el tiempo en que pudo creerse—una estafa moral. La burguesía que lo puso en circulación prefería seducir a forzar. Seducía con esa suerte de retórica optimista que entonces servía cumplidamente su fin: asegurar su primacía social y política. Cuando la retórica optimista no fué suficiente, el equívoco se hizo polvo. Cuando la burguesía no pudo ya operar insidiosamente, por la seducción, tuvo que recurrir a las armas. Había la alternativa: el terror de la retórica y el de los fusiles. Cada uno ha sido empleado a su tiempo.

Los únicos que, ni siquiera cuando el régimen capitalista parecía el mejor de los regímenes, comulgaban con ruedas de molino eran los socialistas. En medio del ascenso histórico del capital a lo largo del siglo XIX habían visto la verdadera sustancia del Estado. Desde 1848 y antes, el porvenir estaba claro como la luz. Nuestro presente—el de hoy mismo—estaba contenido en la intuición histórica de los fundadores del Socialismo. Por eso el espectáculo de esta Europa, yacente sobre bayonetas, no puede sorprendernos como algo insólito. Al contrario, nada más natural.

Ni Marx ni Engels se ocuparon de mucho de teoría del Estado; pero dijeron lo fundamental, lo suficiente también. Es archisabido. Para ellos, el Estado es el aparato mediante el cual una clase asegura su dominio histórico. Se trata, pues, de un órgano de fuerza, de una institución de violencia, porque en el mundo nada se conquista ni se conserva sin lucha. Con su ayuda, la clase triunfadora en la contienda intenta hacer imperecedera su victoria. Pues bien; una consecuencia parece inmediata. El Estado precisará tanto más de la fuerza, requerirá con tanta más necesidad las bayonetas cuanto más débil sea la clase que man-

de. Aquí halla su justificación el título de esta nota.

He aquí—rapidísimamente hemos llegado a su desenlace—por qué pensamos que la gendarmización del Estado burgués es el signo más visible de la decadencia burguesa y, consiguientemente, de su Estado.

Por poco agradable asiento que sean las bayonetas, es el único posible en los casos extremos de decadencia de una clase. Es, asimismo, la sola plataforma capaz de sostener un poder que nace. Lo mismo en el caso de Alemania que en el de Rusia está justificado que el Estado se arme hasta los dientes. Allá donde hay una clase débil, porque va a morir o porque acaba de nacer, allí hay un Estado sin más soporte que las bayonetas.

Para un marxista, nada que deba sorprender. Mas el espectáculo es admirable justamente por eso, por previsto. ¡Con qué especie de escrupuloso rigor siguen el derrotero previsto por Marx los Estados modernos! Reducidos al esqueleto de su verdadero ser, a su esquema sustancial, ya no son otra cosa que una organización policíaca. El Esta-

do aparece ahora, despojado de todas sus cubiertas, tal como le vio Marx cuando nadie era capaz de verle de ese modo: como un instrumento de represión; como un instrumento de represión;

En el título ya va escrito el sustantivo gendarmización. ¿Es la palabra justa? Tal vez no. Gendarmización trae sugerencias de represión callejera que no pasa de los golpes de porra. El Estado novísimo no crea gendarmes, crea guardias de asalto, secciones de asalto. El orden público es ahora una función militar. La lucha de clases se tramita desde hace tiempo como guerra civil, y la guerra civil es, al fin y al cabo, una guerra como otra cualquiera. El Estado se dispone a hacerla y se militariza. Es contendiente en la gran batalla campal de clases y se equipa como debe. No hay excepción. Más o menos, todo Estado se prepara para guerra de fronteras adentro. Esta actitud, absolutamente general, prueba, de paso, que la decadencia burguesa lo es también. En el mundo capitalista no hay Gobierno que no quiera ver deshecho en sus manos el Estado que recibió para su gerencia, que no deba recurrir a las armas para mantenerlo.

En nuestro mundo histórico actual—una clase decadente y otra inmadura—no hay lugar para el Estado pacífico. El Estado hoy no es visible más que por su exterior político. Verdaderamente eficaz sólo le vemos en los fusiles, en los carros de asalto, en las ametralladoras de su policía. ¿Qué Estado hace otra cosa que aumentarla constantemente y armarla cada día mejor?

Dura lección para quienes se abandonaron a la dirección optimista de una burguesía que se creyó eterna. Qué extraña contradicción—pensarán—entre nuestras presunciones esperanzadas de hace años y esta realidad de hoy. Pero quienes aprendieron de Marx a mirar cara a cara la verdad que hay en cada hecho de la Historia, podrán decir con Rosa Luxemburgo: Dondequiera que vuelvo los ojos veo marxismo.

Otro homenaje de los adversarios a Indalecio Prieto y al bienio

Hemos reproducido en el número anterior palabras del ministro de Obras Públicas de la Ceda, señor Cid, sobre la labor de Indalecio Prieto en el «omnibus» bienio. Las críticas a que aludía el señor Cid para rechazarlas, en honor de la verdad y del ministro socialista, tenían por fundamento «habladurías de café».

Hoy es el ministro de Obras Públicas radical, el señor Guerra del Río, quien rinde justicia a una labor tan apasionadamente combatida. Encontramos referencia de sus declaraciones en un periódico que se distinguió por sus ataques, con móviles puramente políticos—como puede apreciarse ahora—, en el «ABC».

«Después de la obra llevada a cabo—siguió diciendo el señor Guerra del Río—por don Indalecio Prieto y que yo quise y no pude continuar en mi anterior etapa, no se ha hecho en este ministerio más que tirar el dinero sin resultado alguno».

El señor Cid juzgó de manera sangrienta la gestión anterior del ministro radical. El señor Guerra del Río opina que, mientras ha estado allí el ministro cedista, no se ha hecho en Obras Públicas más que tirar el dinero. En lo único que coinciden es en elogiar la obra del ministro socialista, la obra del bienio. Conformes todos; y ya vendrán, una a una, cien rectificaciones como ésta.

(Del semanario «Política».)